

Esta colección de escritos da una idea representativa de lo que era el pensamiento de Miguel Antonio Caro: deliberado, tal vez profundo, pero al mismo tiempo inflexible. En la última pieza, "Contestación", mostró su independencia. Declaró en ella que en los asuntos políticos prefería tener la razón a colaborar aun con los miembros de su propio partido.

Jaime Moreno García *Recogiendo los pasos*

Bogotá: Tercer Mundo Editores, 1990.
129 pp.

William L. Siemens
Houghton College

El autor de este pequeño tomo de siete relatos cortos es abogado. Por eso hay un tono de autenticidad en los que tratan el tema del derecho. Todos, en efecto, tienen que ver con el derecho civil, el asesinato, o los dos, y casi todos presentan un desenlace inesperado. En "Relato sin variaciones para referir", la primera experiencia amorosa esperada por una joven resulta, en vez de eso, una experiencia de muerte. "A los amigos de Víctor" es contado por una prostituta en su jerga campesina. Lo inesperado aparece cuando ella se niega a acostarse con un cliente por razones políticas, aunque en el texto hay indicaciones de que la situación puede ser más complicada.

Los dos siguientes cuentos presentan casos de frustración en cuanto a la posibilidad de revolución. En el primero, tres narradores conversan entre sí. Todos han desarrollado grandes ilusiones en cuanto a su papel como agentes de cambio radical en su sociedad, pero todos han acabado como maestros. Irónicamente, uno se apoda Lucho. "Recogiendo los pasos" es narrado por un revolucionario moribundo que ha aceptado la amnistía y se pregunta quién lo ha traicionado y con qué motivos.

En "Y sin apremios legales" y "Un regalito para el juez", un asesino logra salir de la cárcel. En el primer caso, el culpable fabrica una mentira con la ayuda de su abogado y vuelve a su vida anterior como estrella

del fútbol, mientras el lector se pregunta si debe sentirse satisfecho por la decisión o no. En el otro, un abogado teme ofrecerle un regalo al juez, porque éste tiene fama de rendir siempre una decisión en contra de la persona que lo intenta. Sin embargo, el cliente resulta ser más astuto que su abogado o el juez.

El último cuento del tomo, "Abogado de pobre", está lleno de la amargura de todo abogado que haya tratado de cambiar un sistema en el cual se dice que "la ley se aplica a los de ruana". Un joven abogado idealista, aprovechándose de una nueva ley que exige el establecimiento de un consultorio de servicios legales para indigentes, fracasa en su intento de representar a un cliente pobre, por falta de dinero para pagar oficiales. Luego, él mismo es echado a la cárcel por su participación en una huelga estudiantil. Allí, su cliente sugiere que los dos busquen un abogado que no sea del consultorio.

El arte del cuento consiste en la habilidad para mantener un solo tono a través del texto, algo muy difícil de lograr. Moreno García posee la destreza para crearlo. En su caso, se trata de un tono lleno de la rabia de un profesional frustrado por la violencia y la injusticia que presencia todos los días. Sus cuentos merecen ser leídos, y releídos, por el arte de su composición.

Salvador Garmendia *Cuentos cómicos*

Caracas: Monte Ávila Editores, 1991.
263 pp.

María Elvira Villamil
University of Colorado

Al igual que Carlos Fuentes y Gabriel García Márquez, en 1928 nació Salvador Garmendia, autor, entre otros libros, de *Los habitantes* (1961), *Memorias de Altagracia* (1974), *El capitán Kid* (1988) y *Los pequeños seres* (1959), novela que abrió nuevas perspectivas en Venezuela para la incipiente narrativa de lo urbano. Barquisimeto, su pueblo natal, "fue un sueño que duró 20 años", del cual despertó en pleno centro de Caracas "cuando estaba a punto de ser atropellado por un